



出荷待ちの次世代産業用ロボット「NEX TAGE」(栃木県芳賀町の川田工業)

同じように働きます

ただ上半身だけ
ら。じっと出番
の産業用ロボ



きたの・ひろあき 1961年
生まれ。人工知能やロボット
などコンピューター科学が専
門で、コンピューターによる
生命現象の解明でも第一人
者。ソニーのロボット犬「AI
BO」の開発に携わり、ロボ
ットの国際競技会「ロボカ
ップ」の発起人も務めた。

器用な両腕、作業の幅広げる

まず機械関連工場で利用が
始まった。将来は食品工場の
ようにこれまでロボットの活
躍する機会が少なかった製造
現場にも広がりそうだ。

で作業をする。片手で組み立
てながら、もう一方の手で器
用に次の部品をとる。「物を
裏返す」動作も可能で、人に
とってはあたり前の動きもで
きるようになり、作業の幅が
大きく広がった。
産業用ロボットというところ、
生産ラインに備え付けなのが
一般的だ。だが、このヒト型
ロボットは下にキャスターが
あり、色々な場所に設置可能。
人と一緒に働くことを想定し
ており、作業スペースも小さ
い。周りの設備を大幅に変え
る必要もない。

で、何が起るのか分からな
い。コンピューターが能力
を発揮する場面は限られ
る」
——人間のよう感情と
意思を持ち、知性を発揮す
るコンピューターは夢物語
なのか。
「理論的には可能だろう
が、そのためには意思や感

地球上の生命が一体ど
のように誕生したのか
は、依然として謎に包ま
れている。最近、ある種
の岩石が重要な役割をし
たという新説が登場し
た。生命と岩石にどんな
関係があるのだろうか。

東京工業大学で3月、
地球生命研究所(ELSI
I)の開所式と最初の国
際シンポジウムが開かれ
た。文部科学省の世界ト
ップレベル研究拠点プロ
グラム(WPI)に採択
されて発足した。地球初

有力な見方だ。
ELSIでは深海の熱
水が噴出している環境で
生まれた説や、もともと
火星で誕生した説まで研
究するほか、「クリープ
(KREEP)岩」とい
う岩石が深く関与したと
いう新説を検証する。東
工大の丸山茂徳教授らが
提唱した「ELSI説」

ナゾ 謎 かがく

生命起源の「岩石説」とは？

期の様子を詳しく再現
し、生命誕生の謎解明を
目指す。

生命の起源は一般に、
原始の海に生物の材料で
ある有機物などがたま
り、化学反応でたんぱく
質などができ、共通の祖
先が生まれたというのが

意思や感情 あくまで

が浮上してくる」
——コンピューターが人
間をしのぐ分野には、どん
なものがあるのか。
「やるべきことがはつき
りしている仕事だろう。例
えば、車の自動運転。以前
は時速10キロでも道をそれ
ていたが、今は高速道路も
走れる。ぶつからないよう

重要な栄養分の供給源

溶けた状態になったと考
えられている。
その後、冷えて固化す
る。従来はマンテルの底
から固まるとみられてい
たが、「マンテルの中ほ
どから固まり始め、上下
に固体層が発達してい
く」(ELSI所長を務
める広瀬敬・東工大教授)
ことが最近分かった。
やがて斜長岩という岩



人工知能
情報を分析・計

人間のような推論や学習、連
持つコンピューターのこと。コ
令に従ってデータ処理などをす
と入ってきた情報を分析して、
を判断して実行する。人間とは
に計算して答えを導こうとす
だ。

コンピューターの開発は1950
2000年代になり、半導体の性能
に伸びてクイズやゲームといっ
間に並ぶレベルに達した。イン
ジゲンや市場の予測ソフトウェア
まな分野で活用が広がっており
ビスロボットなどの分野でも応



地球誕生初期を再現する実験の高
圧発生装置(手のひらの上)やレ
ーザー装置

石とクリープ岩か
ら成る原始の陸地
ができたと推測す
る。こうした過程
を、超高压・高温
を作る装置で実験
して確かめる。
陸地ができれば、
雨が降って湖
ができ、クリープ
岩や熱エネルギー
などの作用で生命につな
がった可能性がある。丸
山教授は「クリープ岩は
生命を誕生させるのに理
想的な石」と説明する。
クリープ岩のKはカリ
ウム、REEはレアア
ス(希土類元素)、Pは
リンを指す。KとPは生
物に重要な栄養分だ。レ
アアスの様々な元素は
化学反応を促進する触媒
の機能を持っていたり、
生物的な仕組みに関係し
ていたりするという。
生命には水のほかに多
種の元素が必要になる。
炭素や窒素は大気から供
給可能だが、カリウムな
どはクリープ岩からもた
らされた新説ではみる
わけだ。地球の形成から
始まる一連のプロセスが
あってこそ生命誕生に結
び付いたのか、研究が今
後本格化する。
(編集委員 賀川雅人)